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秋季腹泻主要是由轮状病毒感染引起的
急性消化道传染病，轮状病毒具有极强的传染
性，可以通过粪-口途径来进行传播，亦可通
过呼吸道进行传播。发病高峰在秋季，故名秋
季腹泻。主要发生于婴幼儿，由于婴幼儿身体
的抵抗力和免疫力相对比较差，比较容易受到
轮状病毒的感染。

秋季腹泻其实就是轮状病毒性肠炎，具传
染性强、潜伏期短，起病较急，初期常伴有感
冒症状，如咳嗽、鼻涕、发热，出现喷射性的
腹泻，一天拉 5-6 次，甚至更多，大便呈白
色、黄色或绿色蛋花汤样，带少许黏液或脓
血，无腥臭味，一半患儿会出现呕吐，腹泻重
者可出现脱水症状，如口渴、尿量减少、烦躁
不安等。

一、什么是轮状病毒
轮状病毒是双链RNA病毒，在显微镜下

形似“车轮状”，故称轮状病毒。根据衣壳表
面蛋白的不同，以英文字母编号为A、B、C、
D、E、F 与 G。其中，A 种是最为常见的一

种，而人类轮状病毒感染超过90%的案例也都
是该种造成的。

轮状病毒肠胃炎是一种从温和到严重的疾
病，症状表现是呕吐，水状腹泻，以及低程度
的发热。当儿童受到这类病毒感染时，在症状
发生前大约会有2-3天的潜伏期。

轮状病毒具有典型的流行季节，常见于每
年9月份到次年2月份，其中10—12月是流行
的高峰期。轮状病毒是引起婴幼儿患者胃肠炎
的罪魁祸首，也是5岁以下儿童腹泻的首要病
因。

二、有哪些诱发因素
1.消化系统发育不成熟，不能适应食物质

和量的较大变化，容易发生消化系统功能的紊
乱。

2.生长发育快，所需营养物质相对较多，
且婴儿食物以液体为主，入量较多，胃肠道负
担重。

3.机体及肠粘膜免疫功能不完善。
4.肠道菌群失调。正常微生物菌群对肠道

有保护作用，可以对抗外来入侵的细菌。新生
儿肠道正常菌群尚未建立，容易发生肠道菌群
失调而患肠道感染。

三、发病机制
1.轮状病毒侵袭肠绒毛上皮细胞，使绒毛

顶端上皮脱落，绒毛变短，扰乱它工作。
2.激活肠神经系统，使电解质分泌增加。
3.随身携带的 NSP4 蛋白中存在肠毒素，

使肠粘膜细胞逐渐凋亡。
四、如何预防轮状病毒
1、及时接种轮状病毒疫苗是预防轮状病

毒性肠炎的最有效措施。接种对象2月-5岁以
下婴幼儿。

2、要注意家庭卫生，尤其是要注意手卫
生，勤洗手，及时清洁双手。上厕所后也要洗
手、餐具、衣被、玩具等勤洗消。

3、瓜果蔬菜都要清洗彻底，不喝生水，
不吃过期食物，尤其刚从冰箱里拿出的食物。

4、避免与急性胃肠炎或腹泻患者密切接
触。

5、避免随地大小便。
五、如何对症治疗
轮状病毒会引起病毒性肠胃炎，这种病毒

主要是通过粪口途径传播的，感染轮状病毒后
可能会出现呕吐、腹泻、发热、腹痛、腹胀等
表现，大便多为水样便或黄绿色稀便。

1、轻症患者无需处理：轮状病毒属于病
毒，一般病毒感染常常是自限性的过程，不需
要给予特殊治疗，大概经过3-5天，一般不超
过1周可能会自行缓解。

①对于呕吐比较严重的患者，可以应用止
吐药物。

②患者发热没有超过38.5摄氏度时，可以
通过温水擦浴、冰敷等物理降温的方式退烧，
当患者体温超过38.5摄氏度，需要给患者服用
对乙酰氨基酚、布洛芬等退烧的药物治疗。

③出现腹泻的患者，则需要用蒙脱石散或
双歧杆菌等药物缓解症状。

2、预防脱水纠正水电解质紊乱：
①轮状病毒常会引起比较严重的呕吐、腹

泻，可能会导致患儿出现脱水的情况，甚至会
威胁小儿的生命，所以要注意预防和治疗脱水
的问题。

②如果患者出现轻度脱水，需要口服补液
盐改善症状，对于脱水严重的患者，需要通过
静脉补液补充水分和电解质。

③应用肠道益生菌：可以促进肠道菌群的
分布，增强小儿肠道的抵抗力，有利于病毒的
局限和好转。

④应用胃肠道黏膜保护剂：胃肠道黏膜保
护剂包括枸橼酸铋钾胶囊、硫糖铝口服混悬液
等，能够让患儿的大便变得不太稀，从而可以
预防和治疗脱水的问题。

以上用药均需在医生指导下使用，避免自
行用药治疗，或到正规医院就诊治疗。

如何认识了解与预防秋季腹泻
枣庄市立医院客户服务部副主任护师 孙秀英

市中区教体局：
抓落实 快建设 努力擦亮“学在市中”品牌

记者 刘猛 王乐平 李森

资源保障是教育高质量发展坚实基础。今年以来，市中区不断加大教育投入力度，重点实
施了东湖小学、四十一中南校、十六中南校异地扩建等6个学校基础设施新建、改扩建项目，
进一步优化教育布局。针对这些重点项目，市中区教体局会同各建设单位大力实施“挂图作
战”，任务到底、责任到人、时间到天、措施到位，绷紧闭环责任链条，密切关注工作进度，全
力推动项目建设高效有序推进。

十六中南校异地扩建项目是市中区今年重要的
惠民实事工程，受到社会各界的广泛关注，8月12
日，记者在项目现场看到，区教体局主要负责同志
现场协调解决项目推进过程中遇到的困难和问题。

记者：“刘局长，学校目前的进展情况怎么样？”
区教体局党组书记、局长 刘建全：“目前整体

十六中南校的异地建设进展是比较顺利的，一期需
要交付的4个单体，目前也都是在如期进行。这是
我们一个宿舍楼，这个是食堂，这个右手边是两个
教学楼，这四个单体需要开学以后我们投入使用，
这样目前的整个进度比较顺利，这四栋楼全部封顶
了，目前有 700 多名工人正在进行内部的装饰装
修。”

记者：“项目在推进过程中遇到的最大的困难是
什么？”

刘建全：“这个项目最大的困难就是时间紧、任

务重，我们5月10日施工单位进场，到9月份投入
使用，一共不到120天的时间，在这种背景下，在
确保施工质量和施工安全的前提下，能否如期完工
对我们是个考验。”

记者：“我们信心怎么样？”
刘建全：“信心很足，因为刚才提到了，目前进

展比较顺利，同时我们水电气的申请正在进行，我
们的教学装备目前也正在采购中，我们很有信心到9
月初开学的时候能够如期交付使用。”

作为市中区重点打造的优质教育资源，学校的
建设也牵动着家长们的心。

记者：“您是路过还是专门过来的？”
市民吕奉华：“我家就住这附近，每天都过来看

看，感觉每天的发展 （建设） 进度都挺快的，孩子
今年有上高中的，能来这上就挺好的，非常好。”

不仅是加强教育基础设施的建设，让学生们
“有学上”，区教体局还大力推进智慧校园建设，让
学生们“上好学”。8月11日，市中区与科大讯飞签
订智慧校园建设意向书，大力发展智慧校园。

然而与科大讯飞的合作也不是一帆风顺，前后
经历一年多时间，经过多轮的磋商谈判，才最终达
成合作协议。

科大讯飞山东公司总经理柳升华：“围绕枣庄
市中区因材施教的需要、培养学生的需要，打造量
身定制方案，这是我们遇到的第一个挑战。”

市中区教体局电教仪器站站长宗明哲：“我们
会同科大讯飞先后到了青岛西海岸、安徽的弋江、
合肥进行实地考察，经过一年多，12 轮的反复磋
商、修改，形成了市中特色的智慧校园创建方案。
同时我们组织精干力量，成立了工作专班，制定了
符合我们市中实际的建设、推广、使用方案，精细
化规划教师培训、课堂使用率、使用效果等，让该

项目发挥最大的功能，同时有力促进我们和科大讯
飞的项目的签约落地。”

柳升华：“所以我确实觉得整个市中区的营商
环境，我们从开始陌生到熟悉，从开始感动到最后
决定扎根本地去长期持续发展，我觉得还是给了我
们很大的动力，也给我们非常大的信心。”

区教体局党组书记、局长刘建全：“应该说，
一分部署，九分落实，区委十届三次全会通过的

《关于大抓落实狠抓落实的18条措施》，十分重要也
非常及时，对于推动全区教体系统形成良好工作作
风，凝心聚力促教育加力提速具有重要意义。下一
步，全区教体系统将紧紧围绕区委‘教育质量提升
三年行动计划’，大抓落实，狠抓落实，推动教体
高质量发展，办人民满意教育，确保区委、区政府
的决策部署定了干、干必成、成必优，在全区“强
工兴产、转型突围”中体现教体担当，贡献教体智
慧和教体力量。”


